

FEDERACIÓN VASCO-NAVARRA DE ALPINISMO

MEMORIA

15 DICIEMBRE DE 1927,

20 DICIEMBRE DE 1928

que la Junta Directiva de la Federación presentará
a la aprobación de sus asociados en la primera
reunión General que se celebre.



CUARTO SUPLEMENTO

a PYRENAICA (Anales de la F. V. N. de A.)

VOL. III.—NÚM. 11

Octubre y Noviembre - Diciembre - 1928

MEMORIA

1.º DICIEMBRE DE 1927

2.º DICIEMBRE DE 1928

que la Junta Directiva de la Federación Vasco-Navarra de Alpinismo ha acordado publicar en el presente número de la revista "Pirenaica" en conmemoración del primer centenario de la fundación de la Federación Vasco-Navarra de Alpinismo.



CUARTO SUPLEMENTO

PIRENAICA (Anales de la F. V. N. de A.)

VOL. III - N.º 11

Octubre y Noviembre - Diciembre - 1928

MEMORIA

Estimados federados:

NUEVAMENTE, y por quinta vez, nos dirigimos a vosotros para cumplir el grato deber de daros cuenta de nuestra actuación al frente de esta Federación de amigos de la montaña.

Vamos a ser breves; no queremos molestar vuestra atención, pero os pedimos el favor de que nos miréis con indulgencia, por no haber sido nuestra labor todo lo brillante y lucida que vosotros os habíais supuesto al conferirnos nuestros cargos y que además tenéis el derecho a exigirnos.

Asamblea general.—Fué en Elgueta el día 27 de Mayo, donde se celebró con gran concurrencia la anunciada Asamblea general de nuestra Federación.

En el número 9 de nuestra Revista, correspondiente al segundo trimestre del año presente, fueron publicados con toda clase de detalles los pormenores de la misma.

Homenajes concedidos.—Cumplimentando el encargo que nos encomendasteis en la última Asamblea general, entregamos en su casa de Burdeos al excelentísimo señor Conde de Saint Saud, el artístico pergamino que reproducimos, confirmativo de su calidad de socio de honor de nuestra Federación.

Este meritísimo trabajo es obra del artista federado don Enrique Rentería, de Amorebieta.

Recorridos de montañas.—Se organizaron 42 concursos por las entidades federadas, que correspondieron 22 a la Sección de Vizcaya; 15 a la de Guipúzcoa; 3 a la de Alava y 2 a la de Navarra, y tenemos noticias oficiales hasta el día 20 de Diciembre, de los siguientes finalistas por Sociedades:

Club Deportivo Euzkotarra, de Pamplona.—Don Lorenzo de Luis, don Gaspar de Lecumberri, don José de Aramburu, don Adolfo Nabascués, don Justo de Idoate, don Carmelo de Olazarán y don Javier de Ezcurra. Concurso femenino: Señorita Miren de Garmendia Aldaz.



- Club Deportivo Alavés*, de Vitoria.—Concurso de altura (20.000 metros): Don Andrés Sarrate, don Rafael Lamarca, don Julián Izquierdo, don Julián de Aguirre, don Pedro Repáraz, don Lucio de Lascaray, don Francisco de Aguirre, don Felix Alfonso, don Alarico Sáinz, don José Caravaca, don Nicolás González, don Ricardo Lamarca y don Hilario O. de Landaluze. Femenino (15.000 metros): Señoritas Pilar Martínez, Rosario Sarrate y Concha G. de Balugera. Concurso de montañas (primera categoría, 15 montes): Don Ramón de Aspiazu, y segunda categoría, 12 montes: Señoritas Avelina Rama y Felipa Rama.
- Unión Deportiva Eibarresa*.—Primera categoría (20.000 metros): Don Bernardino Acha, don Salustiano de Azcoitia, don Martín de Bergareche, don Luis de Bergareche, don Sabino de Murguisu, don Juan de Michelena, don Indalecio de Ojanguren, don Timoteo de Uncetabarrenechea, don Serapio de Urcelay, don Martín Vitoria, don Saturnino Vega y don Florencio Vega. Segunda categoría (12.000 metros): Don Victoriano de Echeberría, don Carlos de Linazasoro y don Pablo Santamaría.
- Club Deportivo Eibarrés*, de Eibar.—Concurso libre de 20.000 metros: Don Eleuterio Murúa, don Emilio Pagnon, don Francisco de Aizpurua, don Gregorio Santa Cruz, don Marcelino Barrutia, don Pedro de Arana, don Santiago Ceceaga, don Victoriano Irazola, don Indalecio de Ojanguren, don Hipólito Minguez, don Rufino García y don Daniel Iglesias. Concurso de 20 montes: Don Miguel de Jaureguibarría. Idem libre de 12.000 metros: Don Marcelino Barrutia. Idem femenino (7.000 metros): Señorita Benedicta de Cengotita. Idem infantil (7.000 metros): Alejo Bolumburu, Abdón Orbea y Fausto Sanz.
- Tolosa F. B. C.*, de Tolosa.—Concurso de primera categoría: Don Severiano Peña, don Juan José Beloqui, don Benigno de Echeberría, don Domingo Rezola, don Vicente Loinaz, don Estinaslo de Urruzola, don Pedro de Elósegui, don Gaspar de Insausti y don Jesús de Elósegui. Concurso de segunda categoría: Señoritas Petra de Echeberría, Paula de Echeberría y Justa de Aristi; señores don Pedro de Echeberría, don Luciano Concepción, don Domingo de Mocoora y don José de Goenaga.
- Club Deportivo de Mondragón*.—Finalista de tres categorías (15 montes, 10 montes y altura): Don José de Ortuoste. Concurso libre (10.000 metros altura): Don José María de Armegou, don Julián Galdós y don Pedro de Gallástegui.
- Club Deportivo Fortuna de San Sebastián*.—Primera categoría: Don Antonio Gamboa, don Restituto Terán Mendía y don Eusebio Sanmiguel. Segunda categoría: Don Mariano Pastor.
- Grupo Alpino Aupa de Azcoitia*.—Concurso de primera categoría: Don Félix Duplaa, don José María de Mendizábal, don Koldobika de Larrañaga, don José Vallejo, don Francisco Cendoya, don Ramón de Uranga y don Modesto de Echániz.
- Club Deportivo*, de Bilbao.—Concurso oficial: Don Alexis Catapodis, don Pedro Cantarela, don Lorenzo Nolte, don Lorenzo de Arámbarri, don Antonio Bandrés, don Fernando Bravo, don Enrique Schad, don Serapio de Pagazaurtundúa, don Domingo de Arana, don José L. de Luzuriaga, don Angel de Sopeña, don Juan de Arrieta, don Andrés de Arriortua, don Antonio Ferrer, don Vicente de Echebarría y don Nicolás de Lezcano. Concurso libre: Don Antonio Bandrés, don Pedro Cantarela y don Serapio de Pagazaurtundúa, don Fernando Bravo y don Néstor de Gcicoechea.
- Sociedad Deportiva Amorebieta*.—Primera categoría: Don Andrés Espinosa Echebarría, don Santiago Mezo y don Juan José de Bardesi. Segunda categoría: Señoritas Piedad de Acha y María Cruz de Acha; señores don Fructuoso de Solaguren, don José Ramón Gorospe, don José María de Echave-Sustaeta, don Carmelo Gorospe, don Santiago Mezo y don Juan José de Bardesi. Concurso de altura: Don Andrés de Espinosa Echebarría, don Sabino de Uríbarri, don Antonio de Gorostiaga, don José María de Echave-Sustaeta, don Alberto Losada, don Santiago Mezo y don Juan José de Bardesi.

Grupo Alpino Aitzarte.—Concurso de 20 montes: Don José de Urrestarazu, don Juan Beltrán, don Sulpicio Portuondo, don Mariano López, don Elías de Isasi, don Ricardo Cerdeiriña, don José Antonio Figueroa, don Giordano Díaz de Chapartegui y don Isaac Olmos. Concurso de altura libre (16.000 metros): Don Mariano López, don Manuel García Basteguieta, don Emilio Díaz de Chapartegui, don Juan Beltrán, don José de Urrestarazu, don Juan de Oñate, don Elías de Isasi, don Lucrecio Torrijos Goicoechea, don Rufino López, don Mauricio del Valle, don Ladislao Frontaura, don Sulpicio Portuondo, don Giordano Díaz de Chapartegui y don Isaac Olmos. Concurso femenino (9.000 metros): Señoritas Teodora Gutiérrez Lasheras, Inés Fernández, Victoria Damiano, Paquita Aldea, Elena Gil y Paquita Gil.

Baracaldo F. B. C., de Baracaldo.—Primera categoría: Don Antonio Municha, don Francisco Chomon, don Cipriano Rincón, don Segundo Letona y don Anselmo de Otaola. Concurso de altura: Don José Luis Trigueros, don Gregorio Puerta, don Juan José Obregón, don Anselmo de Otaola, don Silvino Rodríguez, don Emilio Bedia, don Segundo Letona, don José Luis Herrero, don Agustín Población, don Cipriano Rincón, don Mauricio de Barañano, don José Fernández Medina, don Emiliano González, don Tomás de Ozaita, don Eugenio Gómez, don Félix de Inchausti y don Eloy de Sagastagoitia.

Athletic Club, de Bilbao.—Primera categoría: Don Felipe de Areizaga, don Jesús de Aldazábal, don Jesús de Garagorri, don Amancio Herrán, don Esteban de Inchaurre, don Ramiro Herrero, don Eulogio de Mendibil, don Florentino de Mimenza, don Horacio M. de Orúe, don José de Urresti, don Manuel Vallés, don Francisco de Arizeta, don Félix Lauría, don Inocencio de Anzola, don José María de Anzola, don Elías Castillejo, don Fernando de Larizgoitia, don Angel de Landáburu, don Angel de Oyarzábal y don Vicente M. de Orúe. Concurso de altura (15.000 metros): Don Angel de Oyarzábal, don Silverio de Beascoechea, don Amancio Herrán, don Esteban de Inchaurre y don Angel de Landáburu. Concurso de 10 montes: Don José de Arana, don José de Salcedo, don Bruno García Zárraga, don Angel María de Landáburu, don Eugenio de Ibáñez, don Yon de Zubiri, don Iñaki de Zubiri, don Daniel Matauco y don José Luis Marroquín. Concurso infantil (10 montes): Luis María de Aréizaga, Fernando de Larizgoitia y Felipe de Aréizaga. Concurso femenino: Señoritas Miren de Landáburu y Sorne de Landáburu.—Han finalizado el concurso de 100 montañas, los señores: Don José de Salcedo, don Domingo de Arana, don Amancio Herrán, don Esteban de Inchaurre, don Eulogio de Mendibil, don Felipe de Aréizaga y don Eusebio de Marquiegui.

Grupo Alpinista Esperanto.—Concurso de 15 montes fijos: Don Manuel de Elezcano, don Eduardo López, don Liberto Lucarini, don Cecilio Olalla, don Gabriel de Otaola, don Santos Pascual y don Luciano de Arancibia.

Asociación General de Empleados de Oficina de Vizcaya.—Concurso fijo: Don Sulpicio Portuondo, don Elías de Isasi, don José Antonio Figueroa, don Rufino López, don Eleuterio San Vicente, don José de Garaitacelaya, don Arturo Rubio, don Ricardo Cerdeiriña y don José Antonio Morlán. Concurso libre: Don Sulpicio Portuondo, don Pedro de Amuchástegui, don José Antonio Dolara, don Augusto Rodrigo, don Arturo Rubio, don Elías de Isasi y don César Gisbert.

Grupo Alpino Bancario.—Primera categoría: Don Pablo Mamblona, don Félix de Urquijo, don Juan A. de Belacortu, don Lucrecio Torrijos Goicoechea y don José María de Larrazábal. Concurso de altura (15.000 metros): Don José de Achútegui, don Juan de Egurola, don José María de Gastañazatorre, don Angel de Echániz, don Lucrecio Torrijos Goicoechea y don José María de Larrazábal.

Bilbao Alpino Club.—Concurso libre (10.000 metros de altura): Señoritas Raimunda Royo, María Luisa de Iguera, Esperanza Alvarez, Agustina Sáenz, Consuelo Muñagorri y Mercedes de Ibarra. Concurso de altura (15.000 metros): Don Guido Alvarez, don Prudencio Alvarez, don Francisco Pérez, don Antonio Pérez, don Francisco Iglesias, don Narciso de Aguirre, don Bonifacio García, don Sergio García, don Julián Leza, don Juan Beristáin, don Antonio Llano, don Alvaro Alberdi, don

Vicente Fernández, don José Cortázar, don Tomás Royo, don Ruperto de Ormaechea, don Gregorio de Izarzugaza, don Gaspar Garrote, don José Iguera, don Luis Sebastián, don Justo Lasanta, don Juan Maeso, don Carlos de Eguileor, don Luis Avendaño, don Justo Rodríguez, don Isaías Ortega, don Enrique Umaran, don Saturnino Díez Ugalde, don Joaquín Umaran, don Mariano Bolaños, don Manuel Nieto, don Francisco Mendoza, don Jaime Ruiz de Salas, don Juan Heras, don Gabriel de Ezquerria y don Julián de Izaguirre,

Grupo Alpino Aldatz-Gora.—Concurso de altura (20.000 metros): Don Juan Francisco Aostri, don Francisco Gruber y don Pedro Odiega.

Club Deportivo Irrintzi, de Baracaldo.—Concurso de primera categoría: Don Francisco de Ellauri, don Mauricio de Barañano y don Tomás de Ozaita. Concurso de altura: Don Angel Sarabia, don Orencio Gómez, don Jesús Pascual y don José Ignacio de Sagastagoitia.

NOTA.—La precedente relación de finalistas corresponde a los señores que han terminado sus concursos hasta el día 20 de Diciembre. Las nuevas relaciones que nos sean enviadas desde esa fecha en adelante, se publicarán en el próximo número de nuestra Revista.

Excursiones colectivas.—He aquí un breve balance de todas las excursiones colectivas de que tenemos noticia, realizadas por nuestras principales entidades de las cuatro Secciones:

Euzkolarra, de Pamplona, al «Txurregi» en el Valle de Olo (Navarra), y al «Pico de Orhy» en Uztarroz.

Club Deportivo Eibarrés, de Eibar, al «Hernio» en Régil y a «Aitz-gorri» en Aránzazu (Guipúzcoa).

Club Deportivo Alavés, a la Cruz de «Gorbea» con motivo de la imposición de medallas a sus finalistas del concurso pasado.

Club Deportivo, de Bilbao, la magna e imponderable al «Veleta» y «Mulhacén»—cumbre más elevada de la Península esta última—, en Granada.

Grupo Azkarrak, del Club Deportivo de Bilbao, al «Larrunarri» («Txindoki») en Abalquisqueta (Guipúzcoa).

Grupo Egizkoa, del Athletic Club de Bilbao, al «Castro de Valnera» en Espinosa de los Monteros (Burgos); al «Hernio» en Régil (Guipúzcoa), y al Pirineo navarro con escaladas a los picos de «Orhy», «Orzansurieta» y «Larun».

Bilbao Alpino Club al «Ranero» en Carranza (Vizcaya), al «Castro de Valnera», a la «Peña de Joar» («Sierra de Kodés») en Santa Cruz de Campezo (Alava) y al «Andutz» en Iciar (Guipúzcoa).

Deportiva Begoña al «Pico de las Nieves» en Ampuero (Santander) y al Pirineo navarro con escaladas a los picos de «Orhy», «Arlás» y «Larun».

Deportiva Amorebieta al «Hernio» en Régil, y el

Grupo Alpino Bancario al «Ularizu» en Vitoria (Alava), al «Aitzorrotz» en Escoriaza (Guipúzcoa), al «Castro de Valnera» en Espinosa de los Monteros, al «Larrunarri» en Abalquisqueta, al «San Donato» («Sierra de Beriaín») en Huarte Araquil (Navarra) y al «Toloño» en Labastida (Rioja alavesa).

Como puede apreciarse por la precedente relación-resumen, la labor desarrollada en este aspecto por nuestras entidades no ha podido ser más intensa e interesante. Nuestros alpinistas se han movilizado en todas direcciones, llevando siempre consigo la insignia de nuestra Federación.

¡Que sigan el próximo año con el mismo ardor y entusiasmo que el presente que finalizamos.

Concurso de altura (serie A).—No ha tenido la aceptación de los años anteriores, a juzgar por el número de partes cursados.

En la distribución de premios hubiera correspondido indiscutiblemente el primer puesto a don Andrés Espinosa Echebarria, quien entre otros interesantes partes figura con las magníficas escaladas al *Naranjo de Bulnes* y al *Pico de Teide*, pero ante sus reiterados y generosos ruegos de que se le eliminara de toda recompensa, meritoria con-

ducta que ha sido observada también por los demás concursantes, se acordó desistir por este año de la concesión de las medallas.

Al otorgarles un merecido elogio por su actuación montañera y, finalmente, por su desprendimiento, va nuestro ruego de que persistan, cada año con más afán, en su labor oficial controlada, única que por nuestras publicaciones contribuye a elevar el nivel cultural de nuestra Federación.

Gratitud.—Reiteramos nuestra sincera gratitud a los señores Alcalde y pueblo de Elgueta; don Gregorio de Erzilla, Corporaciones oficiales y particulares y a todos cuantos nos han prestado su eficaz y desinteresado apoyo en cuantas ocasiones lo hemos necesitado.

Muy expresivas gracias a la Prensa diaria de la región, que ha sido para nosotros formidable factor de propaganda y, en fin, a todos cuantos en una u otra forma nos han ayudado.

Sección de Vizcaya.—Manuel de la Sota y Aburto, *Presidente*; Angel de Oyarzábal, *Tesorero-Contador*; Saturnino Díez Ugalde, Andrés Espinosa Echebarría, *Vocales*; José María de Larrazábal, *Secretario*.

Sección de Alava.—Francisco de Goicoechea, *Presidente*; Emilio de Apraiz, Julián de Aguirre, Lucio de Lascaray.

Sección de Gulpúzcoa.—Félix de Larrañaga, *Presidente*; Juan A. de Bergareche, Agustín de Aróstegui, Carlos de Linazasoro.

Sección de Navarra.—Javier de Ezcurrea.

Bilbao, 20 de Diciembre de 1928.

